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Вчера над Олимпийской деревней был 
поднят флаг сборной России. Специ-
альный корреспондент «Коммерсантъ-
BoscoSport» АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, кон-
статируя, что отступать теперь совсем 
некуда, рассказывает о том, как Влади-
мир Путин признал, что мастерство рос-
сийских олимпийских спортсменов — 
на уровне цирковых, и как спортсменов 
сборной России принял на молебне пат-
риарх всея Руси Кирилл.

За час до появления Владимира Путина 
в Олимпийской деревне у входа в фитнес-
центр переминался с ноги на ногу, словно 
разминаясь перед тем, как войти, волонтер 
Иван Радько. 17 января в Сочи, когда прези-
дент встречался с волонтерами, он попросил-
ся провести с Владимиром Путиным его рабо-
чий день. И вот ему предоставили такую воз-
можность. Он теперь ждал президента, чтоб 
вместе с ним обойти деревню и проверить, да 
в самом ли деле она готова к Олимпиаде.

Готовясь провести с Владимиром Путиным 
его рабочий день, Иван Радько прогуливал 
свой в центре по аккредитации (делегирован 
туда волонтерским центром «Прорыв» Волго-
градского государственного университета, где 
работает специалистом отдела воспитательной 
работы; есть, конечно, в Волгограде и такое).

Я поинтересовался, изменилась ли уже его 
жизнь после того вопроса Владимиру Путину.

— Да,— подтвердил он.— Позвали в голо-
вной офис университета, в пресс-службу.

Как я понял, его мучительное размышле-
ние на эту тему сводится в конце концов к то-
му, что он склонен согласиться.

Владимира Путина, когда он приехал на це-
ремонию поднятия флага, встретила мэр при-
брежной Олимпийской деревни Елена Исин-
баева. Лицо ее светилось отрепетированной 
мерой счастья (по протоколу МОК мэр дерев-
ни должен быть жизнерадостным человеком 
и внушать постоянный оптимизм окружаю-
щим, а в данный момент Елену Исинбаеву со 
всех сторон окружал один Владимир Путин).

По плану президент, прежде чем подой-
ти к сцене, возле которой должна была на-
чинаться церемония поднятия флага, ре-

шил зайти именно в фитнес-центр деревни, 
а также в развлекательный центр и в столо-
вую для спортсменов.

— Идем медленно,— сказала Елена Исин-
баева президенту,— не торопимся.

Он удивленно посмотрел на нее.
— Там сейчас еще корейскую делегацию 

приветствуют,— разъяснила она.
Но этого Елене Исинбаевой показалось 

недостаточно, и она для полного понима-
ния сообщила:

— Я здесь главная.
Господин Путин не стал спорить.
В фитнес-центре Елена Исинбаева показа-

ла президенту дверь в душевые и заметила, 
что впервые на Олимпиадах видит в фитнес-
центре душевые.

Возможно, впрочем, что раньше она не за-
глядывала в такие фитнес-центры просто по-
тому, что времени на всякую ерунду не было.

В зале было пустынно. На велосипе-
де разминалась только одна девушка, ко-
торая с некоторым акцентом говорила по-
русски. Она не удивилась появлению рос-
сийского президента. Ее же предупреди-
ли. Я потом спросил ее, по какому она ви-
ду спорта.

— Я по фигурному катанию,— призна-
лась она.— Тренирую сборную Японии.

Уехала из России за легкими деньгами, 
расстроенно понял я.

— Я из США приехала,— сказала она.— Я 
их гражданка.

— А по-русски как же тогда так говорите? 
— удивился я.

— Так я же в Израиле родилась,— пояс-
нила она.

Ну, теперь все стало на места.
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Первый Путин на деревне
Президент приветствовал спортсменов по месту жительства

Появление Владимира Путина в столо-
вой отвлекло внимание голландских  
спортсменок (на переднем плане)  
от поглощения вкусной и здоровой  
пищи. Недобранные калории  
они добрали смехом и фотографиями 
ФОТО ДмиТрия АзАрОвА

«К Сочи 
готовы»
Президент ОКР 
Александр Жуков 
о готовности к Играм, 
перспективах сборной 
России и факторе 
«своего поля»

колесо обозрения
АнДрей кОлесникОв

прогноз

Накануне сочинской Олимпиадой го-
сударственные и спортивные руково-
дители проявили удивительную сдер-
жанность в прогнозах относительно 
выступления на ней российской сбор-
ной. Корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ДО-
СПЕХОВ попытался понять, что все-таки 
может ждать на ней Россию с точки зре-
ния спортивных результатов. Угадать, 
сколько медалей достанется отечест-
венной команде, действительно очень 
трудно. Но по крайней мере вывод, что ее 
потолок гораздо выше трагического ван-
куверского результата четырехлетней 
давности, напрашивается сам собой.

Привычка играть в олимпийские прогно-
зы досталась России в наследство еще от Со-
ветского Союза, в котором без них не могли 
жить. И понять, почему отвечающие за вы-
ступление российской сборной спортивные 
чиновники на этот раз от такой игры наотрез 
отказались и бегут от прогнозов как черт от 
ладана, легко. Четыре года назад, перед ван-
куверской Олимпиадой, вряд ли кто-то из 
них смог бы решиться спрогнозировать ито-
говый результат сборной России, до тех пор 
сперва исправно попадавшей в топ-тройку, 
затем — как в Солт-Лейк-Сити в 2002-м или в 
Турине в 2006-м — оказывавшейся по край-
ней мере рядышком с ней. «Тройкой» в Кана-
де оказалось количество золотых наград, за-
воеванных российскими спортсменами. Ми-
зерное — в историческом контексте — коли-

чество, не позволившее вклиниться хотя бы 
в первую десятку. Канадское молоко обожгло 
горло так, что невозможно сдержать желание 
от души дуть на сочинскую воду, вспоминая, 
как могут рухнуть все твои, казалось бы, вер-
ные представления о потенциале команды.

Между тем вода эта выглядит пока на са-
мом деле не такой уж горячей. Даже если ос-
тавить за скобками тезис о том, что хозяева 
Олимпиады всегда имеют на ней «медаль-
ную надбавку», сочинский предстартовый 
расклад для сборной России уже гораздо луч-
ше ванкуверского.

Каким бы громким ни был шум после ка-
надского провала, следует признать, что он 
не стал — ну, скажем так, именно термоядер-
ной сенсацией. Объективные — основанные 
не на расположении звезд, не на анализе рос-
та ВВП на душу населения, не на ощущениях, 
а на чисто спортивных показателях — расче-
ты говорили о том, что российская добыча на 
побережье Тихого океана вполне может быть 
скудной, даже примерно настолько скудной, 
какой в итоге и вышла. Чтобы оценить по-
тенциал олимпийской сборной, диапазон 
ее возможностей, нужно прежде всего знать 
две вещи — во многих ли видах она по-на-
стоящему, так, чтобы претендовать на золо-
то, а не на бронзу при благоприятных обстоя-
тельствах, конкурентоспособна, а во-вторых, 
много ли в ее составе безусловных фавори-
тов, тех, кто всеми своими выступлениями 
в минувшие два-три сезона убедил, что наце-
ливается именно на высшую награду.

Так вот, и с тем и с другим у сборной Рос-
сии был дефицит. Ее золотую базу составляло 

лишь около половины из значащихся в про-
грамме полутора десятков видов, а фавори-
тов безусловных, железобетонных не наблю-
далось вовсе. Правда, были те, кому казалось, 
что просто обязан побеждать великий Евге-
ний Плющенко, уступивший, как известно, 
американцу Эвану Лайсачеку. Но в 2010 году 
находилась и куча скептиков, убежденных, 
что российскому фигуристу, которого уже тог-
да мучили травмы, который уже тогда пропус-
кал крупные турниры, будет в реальности, в 
том числе в новой судейской реальности с ее 
несколько смещенным со сложных прыжков 
в сторону иных элементов акцентом, тяжко.

Сейчас картина светлее. Если брать виды, 
в которых российские спортсмены на миро-
вых и континентальных первенствах, эта-
пах Кубков мира в начале десятилетия ли-
бо завоевывали золото, регулярно дрались 
за него,— дюжина. Целая дюжина — три чет-
верти программы! Тем болельщикам, кото-
рым интересны лишь успехи своих, не стоит 
ходить в Сочи на горные лыжи, двоеборье да 
фристайл. И то среди российских фристай-
листов есть иногда подбирающиеся к при-
зам: вдруг дома их прорвет? Все остальные 
виды — это шансы.

Насчет шансов верных — вопрос по-пре-
жнему, скажем так, дискуссионный. И уж 
точно нельзя сказать, будто в сборной Рос-
сии нынче изобилие фаворитов. Но тяну-
щие на такой статус люди есть. Во всяком 
случае в двух видах остаться без золота для 
России будет жутко обидно.

Один вид — это фигурное катание. После 
ванкуверской Олимпиады в числе способов 

укрепить расшатавшуюся зимнюю спортив-
ную мощь России называлась и точечная на-
турализация спортсменов из разных стран. 
И появление в российской сборной украин-
ки Татьяны Волосожар — пример попадания 
с этим методом в яблочко.

Дуэт Татьяна Волосожар—Максим Трань-
ков в прошлом сезоне одержал победу на 
чемпионате мира, а в нынешнем выигры-
вал некоторые соревнования с космичес-
кой — под 240 баллов — суммой за корот-
кую и произвольную программы. Собствен-
но то, что они, эти программы, у них самые 
современные и самые сложные,— факт не-
оспоримый. Как и тот факт, что в данный 
момент существует лишь одна пара, близ-
кая к Волосожар и Транькову по классу — 
немцы Алена Савченко и Робин Шолковы. 
И то — близкая относительно: судя по все-
му, их предел находится где-то в районе 230 
баллов, и опередить россиян они могут, 
пожалуй, исключительно в случае грубых 
ошибок конкурентов.

Правда, два свежайших и самых важных 
в преддверии Олимпиады турнира были как 
раз иллюстрацией на тему, что от серии оши-
бок Волосожар и Траньков не застрахованы. 
Сорвав несколько элементов, они проигра-
ли немцам финал серии Гран-при, а чемпио-
нат Европы, тоже плохо, с падениями испол-
нив произвольную программу, не проигра-
ли лишь потому, что Савченко и Шолковы 
перед ней снялись с состязаний в связи с бо-
лезнью партнерши.
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Сочинские виды
На домашней Олимпиаде у России все шансы показать неплохой результат

интервью
О том, как шла подготовка к Играм в Со-
чи и чего от них ждать, президент Олим-
пийского комитета России (ОКР), член 
МОК АЛЕКСАНДР ЖУКОВ рассказал в ин-
тервью корреспонденту ”Ъ“ АФСАТИ 
ДЖУСОЙТИ.

— Как вы оцениваете состояние олим-
пийских объектов? Есть ли какие-то пре-
тензии у Международного олимпийско-
го комитета (МОК)?
— Все объекты, необходимые для проведе-
ния Олимпийских игр, были завершены в 
срок. За ходом строительства, напомню, сле-
дили специалисты Международного олим-
пийского комитета. Таковы правила МОК 
— весь период подготовки к любой Олим-
пиаде, где бы она ни проходила и какой бы 
объем строительства ни был запланирован, 
на месте работают эксперты МОК, отслежи-
вая и качество работ, и соблюдение сроков. 
В постоянном режиме у нас работала коор-
динационная комиссия под руководством 
Жан-Клода Килли. В Сочи уже прошли и рос-
сийские, и международные соревнования. 
Конечно, не все было идеально. Некоторые 
объекты были сданы с опозданием. То стро-
ительство, которое не было связано непос-
редственно с проведением соревнований, 
тоже завершено. Есть замечания, незначи-
тельные, особенно если учесть масштабы 
строительства. Могу сказать, что еще в се-
редине января я был в Лозанне, беседовал 
с президентом МОК Томасом Бахом и у не-
го претензий и тем более опасений относи-
тельно готовности Сочи не было никаких.
— И все же сочинские Игры уже приня-
то считать самыми дорогими в истории. 
Во сколько все-таки обошлась подготов-
ка к Играм? Ведь, скажем, вице-премьер 
Дмитрий Козак, курировавший подго-
товку к Олимпиаде, называл одни циф-
ры, премьер-министр Дмитрий Медве-
дев — другие...
— Нет, разночтений в том, что касается об-
щих затрат на подготовку, нет. Просто при 
обсуждении цифр кто-то обращает внима-
ние на одни статьи расходов, кто-то на дру-
гие и сравнивает их между собой. Давайте 
попробуем разобраться: собственно стои-
мость проведения Олимпиады, то есть бюд-
жет оргкомитета «Сочи 2014», чуть больше 
$2 млрд. Это несколько больше, чем было в 
Ванкувере, но в целом очень близко к, ска-
жем так, стандартным значениям для зим-
них Олимпиад последних лет. При этом 
большая часть бюджета оргкомитета — это 
спонсорские деньги. Оргкомитету удалось 
собрать почти $1,5 млрд — это фактически 
рекорд, причем даже для летних Олимпиад, 
которые гораздо масштабнее зимних.

Другой вопрос — стоимость строитель-
ства спортивных сооружений. Никаких 
разночтений в называемых цифрах нет 
— 214 млрд руб. Именно эту цифру назвал 
Дмитрий Козак. Из них около 100 млрд руб. 
поступило из бюджета, а остальное — средс-
тва частных инвесторов.
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Сочинские виды
Но одними Татьяной Волосожар и 

Максимом Траньковым сила россий-
ского фигурного катания не исчер-
пывается. Вряд ли она может рассчи-
тывать на золото в танцах и мужском 
одиночном катании, но вот в состяза-
ниях женщин перспективы могут от-
крыться неплохие. В начале десяти-
летия в России созрела целая группа 
очень талантливых одиночниц. Две 
из них — Аделина Сотникова и осо-
бенно Юлия Липницкая — велико-
лепно выступали по ходу этого сезо-
на. В финале Гран-при Липницкая ус-
тупила знаменитой японке Мао Аса-
де, но сумма баллов, заработанная 
15-летней фигуристкой на чемпио-
нате Европы, превышала сумму бал-
лов Асады в Токио. Помимо японки 
Липницкой придется иметь дело в 
Сочи с еще одной суперфигуристкой 
— кореянкой Ким Ён А, чемпионкой 
Ванкувера. Однако и та не представ-
ляется недосягаемой для нее.

Наконец, нельзя забывать о том, 
что в Сочи дебютирует такая дисцип-
лина, как командный турнир фигу-
ристов. Преимущество в нем полу-
чат страны, которые выставят элит-
ных спортсменов во всех четырех 
жанрах фигурного катания, а таких 
крайне мало. По большому счету по-
добной возможностью наряду с Рос-
сией обладают лишь США да Канада.

Второй вид, в котором золото не 
то что возможно, а буквально све-
тит России,— это лыжные гонки. 
Точнее — мужские лыжные гонки. 
В них благодаря умчавшимся в фи-
нале спринта со старта вперед и ни-
кому не отдавшим лидерство Ники-
те Крюкову и Александру Панжинс-
кому в Ванкувере была одержана за-
поминающаяся победа. Крюков пос-
ле канадской Олимпиады вырос в ко-
роля спринта, выиграв два золота — 
личное и командное — на чемпиона-
те мира в Валь-ди-Фьемме в 2013 году.

В Сочи спринтерские состяза-
ния пройдут в ином формате, неже-
ли на мировом первенстве и ванку-
верской Олимпиаде: любимым Ни-
китой Крюковым классическим хо-
дом будут бежать в командных со-
ревнованиях, а в личных — конь-
ком. Но это мало что меняет. Россий-
ская команда в любом случае будет 
грозной в обеих дисциплинах. До-
статочно грозной она будет и в дис-
танционных гонках, в которых у нее 
есть опытные и многократно на рав-
ных бившиеся и с норвежским лиде-
ром Петтером Нортугом, и с други-
ми фронтменами современных лыж 
Александр Легков с Максимом Выле-
гжанином, а также молодой и взрыв-
ной Сергей Устюгов. Вылегжанин с 
Устюговым по ходу сезона, кстати, 
записали в актив по победе на эта-
пах Кубка мира в спринте: первый 
— в классике в паре с Крюковым, 
второй — выиграл индивидуаль-
ный спринт коньком. Это — к вопро-
су об объеме и качестве российской 
спринтерской обоймы.

Дальше идет длинный на самом 
деле список тех видов, про которые 
можно сказать примерно так: золото 
сборной России в них в руки не плы-
вет, но оно в зоне досягаемости. Где-
то может помочь прыжок чуть вы-
ше головы, обязательный олимпий-
ский подвиг, где-то — просто более 
или менее благосклонное располо-
жение звезд.

Хоккей, хит номер один Олимпи-
ады,— пример идеальный. Не ждать 
от сборной России с Евгением Мал-
киным и Александром Овечкиным, 
Павлом Дацюком и Ильей Коваль-
чуком, с бэкграундом в виде золо-
того марша в советском стиле — де-
сять побед в десяти матчах — на по-

запрошлогоднем мировом первенс-
тве отчаянного сражения за золотую 
награду абсолютно невозможно. Так 
же логично, однако, ждать его от 
ровнее, чем россияне, укомплекто-
ванных канадцев, от американцев 
или от шведов, чехов и финнов. Ру-
ки вверх перед россиянами никто из 
них не поднимет.

Или вот конькобежный спорт — 
громадный олимпийский блок из 
дюжины дисциплин, дюжины ком-
плектов медалей, стоящих на кону. 
Не ждать, что в сражение за золото 
вмешаются два российских конько-
бежца, которые выйдут на сочинс-
кий овал, храня дома золото предо-
лимпийского чемпионата мира, в 
олимпийском дворце между прочим 
и проходившего, невозможно. Конь-

кобежцы — это Денис Юсков и Ольга 
Фаткулина, взявшие 1500 м и 1000 м. 
В кубковых этапах в конце 2013 — 
начале 2014 года оба были неплохи 
и добегали до призов — в том числе 
главных. Фаткулина — не только на 
принесшей ей известность «тысяче», 
но и на 500-метровке. При этом надо 
также знать, что были средневики и 
спринтеры постабильнее их — аме-
риканец Шейни Дэвис, голландец 
Кун Фервей, кореянка Ли Сан Хва, и 
держать в уме подстраховку — двук-
ратного призера Ванкувера Ивана 
Скобрева и ровные российские со-
ставы на командные гонки.

Или вот шорт-трек. В 2010 году его 
как «наш вид» в России, естествен-
но, не воспринимали. Перед Сочи 
все уже иначе — из-за Виктора Ана, 
который был наиболее титулован-
ным спортсменом на позапрошлой 
Олимпиаде: три золота в Турине он 
собрал, зовясь Ан Хён Су и выступая 
за родную Южную Корею. После об-
щего ванкуверского срыва сборной 
натурализация Ана вызывала гораз-
до больше пессимистических оце-
нок, нежели натурализация Волосо-
жар: ветеран, в Ванкувер не отобрал-
ся в связи с неприятной травмой ко-

лена… Но выяснилось, что и с ним 
угодили, если не в «десятку», то ку-
да-то рядышком с ней. Сегодня Ана 
в форме российской команды часто 
можно увидеть на телеэкране — то 
он берет этап Кубка мира, то звание 
чемпиона Европы. К слову, если го-
ворить про кубковые соревнования, 
то в преддверии сочинской Олимпи-
ады он был заметен на всех. А иног-
да с Аном и прибавившим Владими-
ром Григорьевым громко палила и 
российская эстафета.

Или вот — раздел спусковых ви-
дов: бобслей, сани и скелетон. Явно-
го лидерства у России нет нигде. Но 
если разбирать каждый отдельно 
взятый, то без труда обнаруживают-
ся поводы для оптимизма — и опти-
мизма не такого уж сдержанного.

В бобслее — это стабильность са-
мого матерого в своем виде пило-
та Александра Зубкова. Его четвер-
ка в семи кубковых гонках сезона 
трижды попала на подиум, а двой-
ка, после того как в январе Зубков 
после длившегося с 2011-го переры-
ва, все же воссоединился с колорит-
ным разгоняющим-армрестлером 

Алексеем Воеводой, два раза под-
ряд заехала на второе место.

В санях — гигантский опыт Аль-
берта Демченко, который на пятом 
десятке, возможно, уже не в состо-
янии на одном дыхании отпахать 
весь календарь, зато наверняка по-
нимает, как подвести себя в опти-
мальной форме к старту номер один. 
Иллюстрацией может служить ян-
варский этап Кубка мира в Альтен-
берге, на котором быстрее Демчен-
ко был лишь действующий чемпи-
он всего на свете немец Феликс Лох. 
Причем во второй попытке Лоху 
пришлось отыгрываться.

В скелетоне вообще все просто. 
Александру Третьякову принадле-
жит золото мирового первенства, а 
в олимпийском сезоне из семи куб-
ковых спусков пять у короля разгона 
— призовые. Латыш Мартинс Дукурс 
был порезвее Третьякова (пять побед 
против одной у россиянина). Но ске-
летон — вместе с бобслеем и санным 
спортом — это ведь как раз те виды, 
в которых фактор своего поля играет 
на Олимпиадах роль действительно 
весомую, часто — ключевую. Канад-
цы, взявшие в них в 2010 году два зо-
лота, не будучи, прямо скажем, геге-
монами спуска, подтвердят.

В сноуборде есть такие олимпийс-
кие дисциплины, как параллельный 
слалом и параллельный гигантский 
слалом. И они уже несколько лет ис-
правно поставляют России медали. 
В Ванкувере в слаломе взяла серебро 
Екатерина Илюхина, но вообще-то 
тем, кто за сноубордом внимательно 
следит, известно, что проворнее всех 
среди россиянок Екатерина Тудеге-
шева. У нее два золота чемпионатов 
мира, последнее — прошлогоднее, 
в том слаломе, что не гигантский, а 
«обычный». И опять же, маленькая 
ремарка, чтобы не улетать чересчур 
высоко в небеса: побед в Кубке ми-
ра в минувшие месяцы у Тудегеше-
вой не было. Зато была победа у Вика 
Уайлда, американского слаломиста, 
продолжающего галерею портретов 
влившихся в сборную России инос-
транцев.

В женском керлинге россиянки в 
2012 году начистили золото чемпи-
оната Европы и из элиты не выпада-
ют уже полдюжины сезонов. И это — 
шанс. Как и женские прыжки с трамп-
лина, неофит олимпийской програм-
мы, где в кубковом рекорде Ирины 
Аввакумовой на стыке 2013 и 2014 го-
дов — шесть приземлений в медаль-
ной зоне, одно — на первом месте. 
Год назад о ней было принято писать 
как о девушке, выбравшей мужской, 
требующий невероятного мужества 
вид спорта, сегодня — как о девушке с 
подкрепленными далекими прыжка-
ми медальными амбициями.

Наконец, есть чуть ли не самый 
востребованный (разве что если не 
считать хоккей) у российской ауди-
тории, весьма медалеемкий (с вклю-
ченной в программу смешанной эс-
тафетой в нем — 11 дисциплин) и са-
мый странный для понимания про-
исходящего в нем олимпийский 
вид. В Ванкувере рушилось все, а би-
атлон устоял и две золотые награды 
России принес. А затем наступили 
удивительные времена. Три чемпи-
оната мира подряд биатлонисты, ко-
торыми руководит миллиардер Ми-
хаил Прохоров, завершали без еди-
ного золота. Жуткая серия.

Но и она не отменяет некоторых 
очевидных наблюдений. В сборной 
России по биатлону нет спортсме-
нов, которые по классу стояли бы 
на той же ступеньке, что ярчайшие 
иностранные звезды, — норвежцы 
Тура Бергер и Эмиль Хегле Свеннсен, 

белоруска Дарья Домрачева, фран-
цуз Мартен Фуркад. Однако по глу-
бине скамейки при довольно туск-
лом в целом имидже российская ко-
манда, как и в лучшие годы, превос-
ходит всех. Ольга Зайцева, Ольга Ви-
лухина, Евгений Устюгов, Антон Ши-
пулин, Дмитрий Малышко — это не-
полный перечень биатлонистов, ко-
торые время от времени запрыгива-
ют на призовые места. Если сами в 
хорошем состоянии и если у когор-
ты выдающихся соперников сбои. А 
соль биатлона и заключается в том, 
что от сбоев никто не застрахован. 
Представить себе, что кто-то из рос-
сиян или сформированный ими эс-
тафетный квартет прибегает к побе-
де, не так трудно. Для этого не надо 
иметь слишком богатое воображе-
ние. Допустить придется лишь про-
мах-другой от трех-четырех главных 
оппонентов — ну и российскую чис-
тую стрельбу. Такое же иногда случа-
ется. А на Олимпиаде попыток рас-
положить к себе фортуну будет аж 11.

Вот собственно почти вся россий-
ская медальная база, которую, что-
бы картина была завершенной, нуж-
но раскрасить еще несколькими маз-
ками. Напоминаниями о том, что за 
бронзу по идее побьются танцоры-
фигуристы; что такую же медаль на 
своем мировом первенстве прошлой 
весной выиграли хоккеистки; что 
лыжница Юлия Чекалева была при-
зером чемпионата мира в Валь-ди-Фь-
емме; что есть у России помимо силь-
ных саночников и скелетонистов 
сильные саночницы и скелетонист-
ки, пусть, естественно, не такие титу-
лованные,— Татьяна Иванова, Ольга 
Потылицына, Елена Никитина.

Для чего годна такая база — тема 
тонкая. Но, без сомнения, годна для 
того, чтобы ванкуверский результат 
казался по соседству с результатом 
сочинским спортивной аномалией. 
Дисциплин, в которых российский 
потенциал позволяет прогнозиро-
вать борьбу за золото,— три десятка 
с гаком. Иными словами, если в по-
ловине из них такая борьба в золото 
и вылилась бы, то сборная России в 
Сочи смогла бы переплюнуть канад-
цев образца четырехлетней давнос-
ти с их 14 золотыми медалями, ре-
кордом зимних Олимпиад.

Верить в то, что это возможно — 
это как верить в то, что у всех сопер-
ников российских биатлонистов на 
рубежах заклинит затворы, или в 
то, что канадские и корейские кон-
куренты Ана будут без конца падать, 
освобождая ему путь к триумфально-
му финишу (хотя на Олимпиадах в 
шорт-треке, надо сказать, и такое бы-
вало). Разумнее верить в то, что Рос-
сия не отдаст «свои» медали и, как по-
ложено хозяину, доберет прилично-
го размера горсть из не совсем «сво-
их» — из медалей, на которые ведет-
ся массовая охота зубастыми хищни-
ками. Это будет не половина от ги-
потетического стопроцентного уро-
жая, а, скажем, четверть. И ее едва ли 
хватит, чтобы замахиваться на пер-
вое общекомандное место: у нор-
вежцев, американцев, немцев, ка-
надцев база нисколько не скуднее, 
а козырных тузов в колоде навскид-
ку побольше. Но восемь-девять зо-
лотых медалей — это уже возвраще-
ние в сливки спортивного общества, 
при благоприятном стечении обсто-
ятельств — возвращение в топ-трой-
ку, которое уже можно будет считать 
прорывом и в которой по итогам 
Олимпиады-2014 Россию между про-
чим видят авторитетные букмекерс-
кие конторы, в отличие от чиновни-
ков, в угадайку играющие без страха.

Алексей Доспехов

Шансы на успешное 
выступление в Сочи сборной 
России кажутся куда более 
высокими, чем четыре года 
назад, но «верных» золотых 
медалей у нее по-прежнему 
не так много. Одна из них 
должна достаться фигуристам 
Татьяне Волосожар и Максиму 
Транькову   ФОТО Олега НиКишиНа
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Как организация Игр сказывается  
на выступлении команды страны—хозяйки Олимпиады 
Страна—	 Год	 результат	на	домашней	 		 результат	на	предыдущей	 		 Эффект	родных	Стен		
хозяйка	 	 олимпиаде	 	 олимпиаде	 	 (разница	между	чиСлом		
иГр	 	 	 	 	 	 медалей	на	домашней		
	 	 	 	 	 	 и	предыдущей	олимпиаде)
		 		 чиСло	 меСто	 чиСло	 меСто		
	 	 медалей	 в	общекомандном	 медалей	 в	общекомандном		
	 	 	 зачете	 	 зачете	
Канада	 2010	 26	 1	 24	 5	 8%

Италия	 2006	 11	 9	 13	 7	 -15%

США	 2002	 34	 3	 13	 5	 162%

Япония	 1998	 10	 7	 5	 11	 100%

Норвегия	 1994	 26	 2	 20	 3	 30%

Франция	 1992	 9	 7	 2	 11	 350%

Д е Та л И С К О л ь К О  з а П л аТ я Т  Р О С С И й С К И М  П Р И з е Р а М

Фактическая стоимость олимпийских наград не раскрывается. Золотые 
медали состоят из 525 г серебра 960-й пробы и 6 г золота 999-й про-
бы, серебряные — из 525 г серебра, бронзовые — из 460 г бронзы.

Распоряжением правительства	россии	вознаграждение 
отечественных олимпийских и паралимпийских призеров в Сочи 
установлено в размере 4 млн руб. за золотую медаль, 2,5 млн руб. 
за серебряную и 1,7 млн руб. за бронзовую. Выплаты тренерам 
и другим специалистам определят в зависимости от общего числа 
медалей воспитанников и вклада в подготовку, но они не могут 
превышать 8 млн руб. на человека.

Многие регионы также установили свои призовые. Так, пред-
ставляющие Ханты-Мансийский округ спортсмены получат 7 млн руб. 
за золотую, 5 млн руб. за серебряную и 3 млн руб. за бронзовую 
медали. Краснодарский край выплатит олимпийским призерам 2 млн 
руб., 1,5 млн руб. и 1 млн руб. соответственно, а также по 500 тыс. 

руб. за 4–8-е места. Московская область обещает 1 млн руб., 
700 тыс. руб. и 500 тыс. руб. В Новосибирской области призеры 
получают субсидии на жилье в размере от 1,7 млн до 2,2 млн руб. 
В Вологодской области выделяют 350 тыс. руб., 300 тыс. руб. 
и 250 тыс. руб. соответственно.

Дополнительные награды пообещали и некоторые	спортив-
ные	федерации. В частности, президент Союза биатлонистов 
России Михаил Прохоров рассказал, что размер вознаграждения 
станет известен после Игр, потому что некоторых спортсменов это 
«выбивает из колеи». Ранее СМИ сообщали, что золотой призер 
Ванкувера-2010 Евгений Устюгов получил от федерации €365 тыс.

фонд	поддержки	олимпийцев	пока не объявил, какое 
вознаграждение выделит победителям. После прошлых зимних Игр 
в Ванкувере он дарил призерам автомобили премиум-класса и часы.

ольга	шкуренко



«К Сочи готовы»Генералы четырнадцатого года
Главные претенденты на личные и общекомандные успехи в Сочи

— А как же $50 млрд, о которых говорил 
Дмитрий Медведев?
— А эта сумма к Олимпиаде имеет косвен-
ное отношение. Здесь речь идет об инвести-
циях на развитие инфраструктуры города 
Сочи. И очень сложно определить, какие за-
траты, понесенные на развитие города, от-
носить к Олимпиаде, а какие — нет. Строи-
тельство дорог, например, конечно, связано 
с Олимпиадой, но косвенно. Дублер Курорт-
ного проспекта в Сочи строить нужно было 
в любом случае, не может же город, тем бо-
лее курортный, жить с одной дорогой. И про-
ходит этот дублер очень далеко от Олимпий-
ской деревни и всех спортивных объектов. 
То же самое касается и строительства вторых 
путей для железнодорожного транспорта, 
тоннелей — это все потребности города вне 
зависимости от Олимпиады. А если, напри-
мер, учесть расходы на строительство жилых 
домов, которых в Сочи появилось множес-
тво, получится и более внушительная циф-
ра. Привязка всех этих расходов к Олимпий-
ским играм достаточно искусственная. Еще 
раз повторю — никаких расхождений нет.
— Что будет с теми объектами, которые 
планировалось перевезти в другие ре-
гионы?
— Мы еще раз внимательно просчитали 
все расходы и от этой идеи отказались. Сто-
имость демонтажа, перевозки, возведения 
на новом месте превышает стоимость стро-
ительства нового аналогичного объекта в 
другом месте. В связи с этим изменили схе-
му постолимпийского использования объ-
ектов. Во-первых, большинство объектов 
будет использоваться для проведения круп-
ных российских и международных соревно-
ваний — есть уже соответствующие планы, 
согласованные с международными федера-
циями. Там будут тренироваться наши спорт-
смены. Часть будет использоваться создавае-
мой детско-юношеской школой и спортив-
ным интернатом. Некоторые объекты будут 
переоборудованы (в велотрек, в выставоч-
ный центр). Главный медиацентр станет тор-
гово-развлекательным комплексом.
— В связи с трагическими событиями в 
Волгограде, имевшими место в конце про-
шлого года, общей напряженностью на 
Северном Кавказе вопрос обеспечения бе-
зопасности участников и гостей Игр ста-
новится особенно актуальным. Не полу-
чится ли так, что принимаемые меры пов-
лияют на комфорт людей, приехавших на 
Олимпиаду?
— Хотел бы напомнить, что обеспечением бе-
зопасности занимается ни в коем случае не 
ОКР. Но я не думаю, что болельщики ощутят 
какой-то особый дискомфорт. Хотя, безуслов-
но, все предусмотренные процедуры досмот-
ра придется проходить. Тут нет ничего осо-
бенного. Те Олимпиады, на которых я побы-
вал, также отличались строгостью в этом пла-
не. Скажем, в Лондоне, чтобы попасть на лю-
бой стадион, надо было два серьезных досмот-
ра пройти, два кордона. Так же было и на дру-
гих Олимпиадах, где я был,— в Турине, Ван-
кувере. Так что в Сочи режим обеспечения бе-
зопасности будет серьезный, усиленный, но 
ощущения осажденного города у болельщи-
ков возникнуть не должно.
— Оно невольно все-таки возникает. Из-
вестно ведь, что в Сочи просто так не пое-
дешь. Нужен паспорт болельщика.
— Ну кто сказал, что в город нельзя приехать? 
Можно. Просто без паспорта болельщика вы 
в Олимпийский парк, где расположены спор-
тивные объекты, не попадете. Кроме того, не-
льзя въезжать в город на своей машине, это 
касается иногородних автомобилей. Их при-
дется оставить на перехватывающих парков-
ках. Конечно, в Сочи построены новые доро-
ги, но если все приедут в город на своих маши-
нах — вы можете себе представить, что это бу-
дет? Мне это кажется совершенно логичным.
— А что скажете насчет угроз, поступав-
ших от неизвестных в адрес ряда нацио-
нальных олимпийских комитетов, от ко-
торых требовали отказаться от участия 
в Играх?
— Это просто провокация. Я уже говорил и 
повторю, что не рекомендую нашим колле-
гам из других стран обращать на это внима-
ние. Безопасность на Олимпиаде будет обес-
печена на высшем уровне.
— Как реализуется билетная программа?
— Нормально. Еще до старта Игр было про-
дано более 70% билетов. Из них почти треть 
приобрели болельщики из иностранных го-
сударств. При этом, например, Япония и Гер-
мания сообщили, что их квоты выкуплены 
полностью. Ожидается значительное число 
гостей из европейских стран, Канады и США.
— А оставшиеся 30%?
— Их Оргкомитет сознательно придерживал 
с тем, чтобы реализовать уже в Сочи по ходу 
Олимпиады.
— Насколько удалось выполнить спортив-
ные планы подготовки команды к Играм 
и во сколько это обошлось?
— Судя по информации, которую мы получа-
ем от глав российских спортивных федера-
ций, от штаба подготовки, от руководителей 
Центра спортивной подготовки сборных ко-
манд России, план, который реализовывался 
в течение почти двух с половиной лет, на дан-
ный момент выполнен. А что касается того, во 
сколько это обошлось, то я не очень понимаю, 

как это можно подсчитать. Мы же два с поло-
виной года назад не набрали новых спортсме-
нов ниоткуда и не начали их тренировать с ну-
ля. Что, по-вашему, должно быть включено в 
цену золотой олимпийской медали? Детские 
и юношеские спортивные школы надо вклю-
чать? Невозможно подсчитать, сколько стоит 
воспитать олимпийского чемпиона.
— Стоит ли беспокоиться за российских 
спортсменов в том, что касается прохож-
дения ими допинг-тестов? Ведь, несмот-
ря на все принимаемые меры, спортсме-
ны, причем высочайшего уровня, все рав-
но попадаются на применении запрещен-
ных препаратов.
— Контроль осуществляется жестко и пос-
тоянно. А число проверок растет. Скажем, 
конькобежку Ольгу Фаткулину за сезон про-
верили 18 раз!
— Скандально знаменитый велогонщик 
Лэнс Армстронг тоже многократно и ус-
пешно проходил тестирование…
— Да, так бывает, но в любом случае сейчас 
проводится намного больше тестов. И во вре-
мя соревнований, и между ними. В ходе под-
готовки были к нашим ребятам некоторые 
претензии. Но это было связано не с исполь-
зованием запрещенных препаратов, а с не-
которыми процедурными нарушениями. На-
пример, кто-то не оказался там, где должен 
был, в момент визита агентов антидопинго-
вых служб. Но и таких нарушений все мень-
ше, психология спортсменов меняется в луч-
шую сторону. Раньше попавшихся на допин-
ге считали чуть ли не жертвами, будто они не 
знали, на что идут. Кроме того, произошло су-
щественное усиление контроля, прежде все-
го внутреннего. РУСАДА берет намного боль-
ше проб еще до соревнований, для того чтобы 
отсечь нарушителей.
— Насколько важным для российских 
спортсменов будет фактор своего поля? 
Готовы ли они его использовать?
— Олимпийским комитетом была разработа-
на и реализована целая программа по исполь-
зованию преимущества своего поля.
— И что в нее входит?
— Например, подготовка скользящей повер-
хности лыж с учетом особенностей сочинс-
кого снега. Были созданы научная группа и 
несколько экспериментальных команд. Они 
целый сезон провели на базах в Сочи, где об-
катывали лыжи и сноуборды. Скользящая 
поверхность лыж, как вы, возможно, знаете, 
негладкая, на нее наносится особый рельеф, 
чтобы улучшить скольжение. Вид этого ре-
льефа выбирают исходя из погодных усло-
вий. Так вот, на протяжении сезона несколь-
ко раз в день брались пробы снега, на лыжи 
спортсменов наносили различные рельефы, 
их тестировали, результаты обрабатывали 
специалисты. Итогом стала программа, ко-
торая подбирает идеальный рельеф исходя 
из погодных условий и качества снега. Эти 
данные используют у нас и лыжники, и сно-
убордисты, и биатлонисты. Есть также про-
грамма, связанная с подготовкой спортсме-
нов для соревнований в условиях среднего-
рья, и другие.
— Медального плана, как неоднократно 
говорили и вы, и министр спорта РФ Ви-
талий Мутко, у российской сборной нет. 
Но все же должны быть некие критерии 
оценки выступления команды?
— В каждом виде спорта мы понимаем, на 
что можем претендовать. Например, фигур-
ное катание. У нас есть лидеры — Татьяна Во-
лосожар—Максим Траньков, и мы надеем-
ся, что свой статус они подтвердят. Девочки 
— Юлия Липницкая и Аделина Сотникова 
— хорошо выступили на чемпионате Евро-
пы, заняв первые два места, и в принципе 
могут бороться за любые места. Может, и Ев-
гений Плющенко удачно выступить. Танцо-
ры, скорее всего, будут на бронзу претендо-
вать. И так по всем федерациям. Но что-то за-
гадывать не стоит. Многое зависит от конк-
ретного состояния конкретного спортсмена 
в конкретный момент времени.

Хотя какие-то цифры могу вам привести. 
Наша команда, в составе которой 225 спорт-
сменов, а это даже больше, чем во времена 
СССР, претендует на награды в 11 видах спор-
та. По сравнению с Ванкувером-2010 это в два 
раза больше. Команда очень молодая. Сред-
ний возраст спортсменов — чуть больше 
22 лет. Это на четыре года меньше, чем было в 
Ванкувере. То есть только к следующей Олим-
пиаде многие из спортсменов выйдут на свой 
пик. А я бы хотел отметить, что интенсивность 
подготовки команд будет сохраняться и после 
Сочи, к последующим Олимпиадам.
— Вы упомянули Евгения Плющенко. 
Как, по-вашему, были ли соблюдены 
принципы справедливости, когда было 
решено, что на Олимпиаду едет он, а не 
Максим Ковтун?
— Решение принимала Федерация фигурного 
катания России и сделала это в соответствии 
с регламентом. Федерация считает, что у него 
больше шансов на успех, и ОКР с этой позици-
ей согласился.
— Состав сборной утверждали вы как 
глава ОКР и Виталий Мутко как министр 
спорта. А кто в конечном счете будет от-
вечать за результат команды. ОКР или 
Минспорт?
— Отвечать будут все. У нас ведь совместный 
штаб, у нас единая программа подготовки 
спортсменов. Все, что мы делаем, мы делаем 
по общей программе.

соперники

Основными конкурентами хо-
зяев сочинской Олимпиады 
в борьбе за самые высокие 
места в медальном заче-
те считаются четыре стра-
ны — Норвегия, Германия, 
США и Канада. О том, в чем 
их сила,— корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Ответ на вопрос, почему имен-
но эти четыре сборные считают-
ся олимпийскими фаворитами, 
на самом деле очень простой. По-
тому что все они обладают колос-
сальной медальной базой. И пото-
му что у всех у них в составе есть 
спортсмены и команды, от кото-
рых болельщики обязаны ждать 
золота и ничего, кроме золота.

Когда перед Олимпиадой бук-
мекеры пытались просчитать 
расклад в борьбе за первенс-
тво в медальном зачете, на верх-
ней строчке в большинстве кон-
тор чаще всего появлялась Нор-
вегия. Ну в этом нет ничего уди-
вительно, учитывая, насколько 
норвежцы могучи в двух видах, 
составляющих гигантский олим-
пийский блок.

Их традиционный в послед-
ние годы козырь — это лыжные 
гонки. И то, что именно норвеж-
цы, так скажем, в отдельном взя-
том лыжном олимпийском тур-
нире снова возьмут верх, как на 
всех предыдущих топовых состя-
заниях, мало у кого есть сомне-
ния. Интрига в том, каким будет 
их преимущество.

В принципе если сборная 
Норвегия подойдет к Олимпиа-
де в хорошем состоянии, то она 
в состоянии побиться за всю дю-
жину золотых медалей, стоящих 
на кону в лыжных гонках. Нет та-
кой дисциплины, в которой нор-
вежские лыжники не были бы 
среди самых-самых лучших. Ма-
рит Бьорген — это безусловная 
королева женских лыж, Петтер 
Нортуг — король мужских. Но и 
кроме них в этой команде полно 
звезд вроде Терезы Йохауг или 
Мартина Суннбю.

Другое дело, что и королей с 
королевами можно иногда, как 
показывает практика, больно 
бить. Как это делают иногда по-
лячка Юстина Ковальчик, швей-
царец Дарио Колонья, наши Ни-
кита Крюков, Александр Легков и 
Максим Вылегжанин.

В биатлоне разыгрывается 
лишь на одну медаль меньше, 
чем в лыжных гонках, и в нем то-
же норвежцы будут все время, 
каждый соревновательный день 
на виду. Благодаря железной Туре 
Бергер, резвой Сюннёве Сулем-
даль и плотной мужской брига-
де во главе с Эмилем Хегле Свен-
нсеном, Уле Эйнаром Бьорндале-
ном и Тарьеем Бё. Расчеты пока-
зывают, что для победы в медаль-
ном зачете надо собрать чуть боль-
ше, чем десять золотых медалей. 
Так вот норвежцы при благопри-
ятном стечении обстоятельств мо-
гут собрать их в двух своих козыр-
ных видах. Абсолютно фантасти-
ческим, по крайней мере такой, 
сценарий не кажется.

Проблема норвежской сбор-
ной заключается в том, что если 
лыжно-биатлонная карта не сра-
ботает, то вряд ли ей удастся ком-
пенсировать потери. В остальных 
видах она может приобретать зо-
лото исключительно точечно, а не 
конвейерным способом. Напри-
мер, у нее есть два непревзойден-
ных мастера в дисциплине слоу-
пстайл в сноуборде — Стале Сан-
бек и Торстейн Хоргмо, фронтмен 
горнолыжного скоростного спус-
ка и супергиганта Аксель Лунн 
Свинналь, искусный слаломист 

Хенрик Кристофферсен, прекрас-
ный двоеборец Ховард Клемет-
сен, отличные команды по кер-
лингу. Но в целом, если брать ко-
личество видов спорта, норвеж-
ская золотая база уступает даже 
нынешней российской.

У немцев есть не просто ко-
зырь, а козырной туз. В санном 
спорте в Сочи будут разыгрывать-
ся не три, а четыре золотые меда-
ли (добавились командные состя-
зания). Если сборная Германии 
возьмет все, этому никто не уди-
вится. Наоборот, неожиданнос-
тью будет, если она кому-то что-то 
подарит. Феликс Лох сейчас прак-
тически неуязвим в мужских тур-
нирах, Натали Гайзенбергер — 
в женских, а в парном разряде 
практически неуязвимы два То-
биаса — Вендль и Арльт.

В бобслее у немцев, как обыч-
но, неплохие перспективы. Эки-
паж Максимилиана Арндта ста-
бильно сражается за золото в чет-
верках, опытная Сандра Кириа-
сис тоже наверняка на него наце-
ливается — как и скелетонистка 
Аня Хубер.

Успехи на санно-бобслейной 
трассе — это фундамент, на кото-
ром по идее должен строиться не-
мецкий результат. Доводить его 
до такого состояния, чтобы смот-
реть на него сверху вниз, будут 
менее надежные жанры. Речь, до-
пустим, о биатлоне, в котором, не-
смотря на уход из спорта Магда-
лены Нойнер и травму Мириам 
Гёсснер, у Германии вполне кон-
курентоспособные и женская, 
и мужская команды — с Андреа 
Хенкель, Лаурой Дальмайер, Си-
моном Шемппом, Арндом Пайф-
фером, Андреасом Бирнбахером: 
уж в эстафетах они точно покуса-
ются больно. Или о двоеборье, где 
больше всех в предолимпийском 
сезоне преуспевал Эрик Френ-
цель. Или о горных лыжах, где в 
скоростном спуске сегодня царит 
Мария Риш, а в слаломе регуляр-
но отличается Феликс Нойрой-
тер. Или о конькобежном спор-
те, где в состязаниях женщин 
примут участие Дженни Вольф и 
Клаудия Пехштайн, которые вхо-
дят соответственно в спринтерс-
кую и стайерскую элиту. Или о фи-
гурном катании: Алена Савченко 
с Робином Шолковы не намере-
ны ведь без боя сдаваться россий-
ской паре Татьяна Волосожар—
Максим Траньков.

Сборная США едет в Сочи без 
своего ярчайшего представите-
ля, без спортсменки, которую 
обожает весь мир: горнолыж-
ница Линдси Вонн травмирова-
ла колено. Это, конечно, потеря. 
Но, учитывая американские зим-
ние резервы,— потеря отнюдь не 
смертельная. Возьмем ту же гор-
нолыжную команду. С Вонн ее 
потенциал, безусловно, был бы 
гораздо более высоким. Но и без 
нее он вполне на уровне. За аме-
риканцев в Сочи выступят и ма-
терые суперзвезды — Боде Мил-
лер с Тедом Лиджети, имеющие в 
послужном списке кучу призов, и 
юная Микаэла Шиффрин, сенса-
ция нынешнего сезона, взявшая 
три слаломных кубковых этапа.

Фристайлом и сноубордом в 
России интересуются мало. А ин-
тересоваться ими, если расклад в 
медальном зачете вызывает ин-
терес, надо, поскольку вместе это 
— два десятка дисциплин. Жела-
ющим убедиться в том, что они 
могут принести США изрядную 
порцию славы на предстоящей 
Олимпиаде, стоит пробежаться 
взглядом по списку героев теку-
щего розыгрыша Кубка мира. Он 
просто пестрит именами спорт-
сменов из США — такими как 
Нейт Холланд, Ник Баумгартнер, 
Грегори Бретц, Дэвид Данкан, 
Джеми Андерсон, Келли Кларк, 
Мариэль Томпсон. Американ-
ские фристайлисты и сноубор-
дисты умелы везде — и на трас-
сах для могула и слалома, и в тру-
бе для хавпайпа, и в слоупстайле.

Покинув эти склоны, вы обна-
ружите, что велики их шансы и на 
санно-бобслейной трассе. Во вся-
ком случае на экипажи пилота 
Стивена Холкомба руководители 
американской делегации рассчи-
тывать обязаны: в предолимпийс-
ком сезоне Холкомбу, выигравше-
му девять кубковых этапов (пять 
— в двойках, четыре — в четвер-
ках), не было равных по резуль-
тативности. Впрочем, перспекти-
вы перед США вырисовываются 
и в женском бобслее, и особенно 
в скелетоне, где у женщин тон за-
дает Ноэль Пикус-Пейс, а у муж-
чин Мэтью Антуан нагло вмеши-
вается в спор за право именовать-
ся сильнейшим между латышом 
Мартинсом Дукурсом и россияни-
ном Александром Третьяковым.

Теперь — популярное в США 
фигурное катание. В двух дис-

циплинах эта страна настрои-
лась на золото. Речь о танцах с 
потрясающим дуэтом Мерил Дэ-
вис—Чарли Уайт плюс команд-
ном турнире.

Идем дальше. Конькобеж-
ный спорт на определение «аме-
риканская вотчина» не тянет. Но 
есть в нем дистанция именно 
американская, именно что вот-
чина. Это — 1000 м. Там на вы-
сшую ступеньку пьедестала или 
ту, которая сразу за ней, на топ-со-
ревнованиях постоянно взбира-
ются конькобежцы и конькобеж-
ки из США — Шейни Дэвис с Бра-
йаном Хансеном и Хизер Ричард-
сон с Бриттани Боуи.

В двоеборье американцы пе-
ред Сочи были незаметны. Но, не 
исключено, это только из-за того, 
что им хотелось «спрятаться», не 
раскрывать раньше времени свои 
возможности, которые на ванку-
верской Олимпиаде были огром-
ными. То же самое, видимо, отно-
сится к прыгунье с трамплина Са-
ре Хендриксон.

Если вы думаете, что на ней 
список потенциальных амери-
канских чемпионов заканчива-
ется, то глубоко ошибаетесь. А 
как же хоккей — в первую оче-
редь женский? А как же керлинг? 
Да что там говорить, если даже в 
лыжных гонках, не очень-то, 
мягко говоря, почитаемых Аме-
рикой, у нее имеется суперзвез-
да спринта Киккан Рэндалл! Да и 
в биатлоне и шорт-треке она спо-
собна преподнести сюрприз. В 
общем, куда ни посмотри — всю-
ду возникает американская угро-
за. Иногда — не слишком явная, 
но все равно картина получается 
впечатляющая.

Победителями в медальном 
зачете предыдущей Олимпиа-
ды стали принявшие ее канад-
цы. Причем победили они с ре-
кордом: 14 золотых медалей — 
это столько, сколько на зимних 
Олимпийских играх не добыва-
ла даже сборная СССР. И вооб-
ще показатель, учитывая, какой 
жестокой стала конкуренциях 
на них, потрясающий. В Сочи, 
на чужой площадке, Канаде ед-
ва ли светит повторить свой под-
виг. Но много медалей, в том чис-
ле наиболее ценных, она собрать 
по-прежнему способна.

Ну про канадский хоккей все 
понятно — и в мужском, и в жен-
ском турнире канадцы среди пре-
тендентов на золото. В женском и 
вовсе остановить канадок могут 
лишь американки. Во втором ко-
мандном олимпийском виде — 
керлинге — котировки на Канаду 
также обязаны быть, принимая 
во внимание, с какой регулярнос-
тью она завоевывает разные пре-
стижные звания, не низкими.

В фигурном катании позиции 
Канады прочны, пусть железобе-
тонных фаворитов в составе ее 
сборной нет. Но Патрик Чан по-
бьется с японцами в мужском 
турнире, а Тесса Вёрчу и Скотт 
Мойр — с канадцами Дэвис и 
Уайтом в танцевальном. Да и ко-
мандные состязания вполне тя-
нут на канадский конек.

Объемный блок фристайл—
сноуборд сулит канадским бо-
лельщикам поводы для торжеств 
во время Олимпиады. В списках 
лидеров сезона спортсменов 
из Канады не намного меньше, 
чем спортсменов из США. А есть 
дисциплины, в которых канад-
цы почти не проигрывают. Это, 
к примеру, могул, где блистают 
Микаэль Кингсбери с Александ-
ром Билодо.

В шорт-треке Россия будет во 
все глаза следить за Виктором 
Аном. И наверняка следить ей 
придется за тем, как он бодает-
ся с Шарлем Амленом, который 
выигрывает кубковые этапы все 
же почаще российского корей-
ца. Да и канадская мужская эста-
фета — коллектив с внушающим 
уважение бэкграундом.

Кое-что Канада может выло-
вить в некоторых других видах — 
женском бобслее, горных лыжах, 
конькобежном спорте. Но если 
она хочет снова оказаться на пер-
вом месте среди всех стран—учас-
тниц Олимпиады, то ловить рыб-
ку — и желательно хотя бы мел-
кими партиями — в этой доволь-
но мутной воде ей надо будет обя-
зательно. Иначе — не совладать с 
другими фаворитами.

Команда Норвегии может претендовать на всю дюжину золотых медалей, 
разыгрывающихся в лыжных гонках. Тому порукой — прекрасная форма, 
в которой подошла к Играм в Сочи трехкратная олимпийская чемпионка 
2010 года Марит Бьорген   ФОТО ДмиТриЯ АзАрОвА
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Олимпийский комитет США традиционно платит олимпийским 
призерам за золото $25 тыс., за серебро $15 тыс. и за бронзу 
$10 тыс. Хозяева прошлых зимних Игр канадцы выделяют 
$20 тыс., $15 тыс. и $10 тыс. соответственно (общий размер 
выплат в 2010 году составил рекордные $1,7 млн).

В Германии негосударственный фонд Deutsche Sporthilfe 
обещает призерам €15 тыс., €10 тыс. и €7,5 тыс. Занявшие 
с 4-го по 8-е места также получают поощрение в размере 
от €1,5 тыс. до €4 тыс. За вторую и третью медаль полагается 
50% вознаграждения. Итальянский олимпийский комитет на 
Игры в Сочи утвердил призовые в размере €140 тыс. за золото, 
€75 тыс. за серебро и €50 тыс. за бронзу. Фран цузские 
спортсмены получат от министерства спорта €50 тыс., €20 тыс. 
и €13 тыс. соответственно. Представители Финляндии 

получают €30 тыс., €15 тыс. и €10 тыс., но не более €60 тыс. 
на человека. Для хоккея установлены повышенные бонусы 
в €60 тыс., €40 тыс. и €30 тыс.

Олимпийские комитеты Швеции и Норвегии, спорт-
смены которых нередко становятся фаворитами зимних 
Игр, официально заявили, что их призеры никаких бонусов 
не получают. 

Среди стран СНГ наиболее щедрым традиционно 
оказался Казахстан, где золотым призерам полага-
ется $250 тыс., серебряным $150 тыс., а бронзовым 
$75 тыс.  Украинских спортсменов ждет вознаграждение 
в $125 тыс., $80 тыс. и $55 тыс. соответственно. В Бе-
лоруссии указом президента установлены призовые 
в $150 тыс., $75 тыс. и $50 тыс.  Ольга Шкуренко
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олимппоэзия 
Андрей ОрлОв  
(ОрлушА)

ВсТупление

Я, если честно, то не очень
Спортивный в жизни 

персонаж,
Я ни гантелей не ворочал,
Я не впадал в ажиотаж
На тему фитнеса, спортзалов,
Я из лентяев и обжор,
Из тех, кто, видя склоны гор
Заснеженных, не носит лыжи.
Читатель, ведь такой и ты же?
Считаю, можно в Куршевель
На пару заскочить недель
Не ради палок и ботинок,
А чтоб на пару вечеринок
Зайти в La Grange или Les 

Caves,
Себе в партнёры отыскав
Не из спортсменов крепыша,
А дурака и алкаша
И с ним до чёртиков нажраться
На зависть тем, кому кататься
По склону предстоит с утра,
Ведь если «по второй» пора,
И водка есть, и нету грыжи,
То на фиг весь ваш спорт 

и лыжи!

Поймут, я думаю, не все,
Что на спортивной полосе
Мои стихи, пардон, забыли.
Я объясняю: планы были
Смотаться на балийский пляж,
Но я был взят на абордаж
Друзьями давними из Bosco,
Что без кокетства и без лоска
Сказали, что писать про спорт
Поедет в Сочи тыща морд
На тему спорта журналистов,
А я там нужен, чтобы чисто,
Без мата и прилично очень
Писать в стихах свои записки
Про Сочи 

«возлеолимпийский».
Ещё сказали, что покормят,
И вот я в олимпийской форме
Припёрся день назад туда,
Куда в далёкие года
Я ездил много раз с друзьями.
Зачем? Ну, для примера 

скажем,
Чтобы позагорать на пляже,
Хотя бывало, я не спорю,
Что я не доходил до моря,
А жил в разврате и угаре
В шашлычной  

или в лобби-баре.

Так вот, подумав головой,
Я понял: надо! Очень надо
Мне в Сочи на Олимпиаду,
Где спорт, рекорды и успех!
Поверьте, я за вас за всех
На Играх оттянусь по полной,
Поем сувлаки и хинкали
И всё, о чём вы все мечтали,
Тайком от девушек и жён,
Исполню! Я вооружён
К победе страстью.  

Я сумею!
«Быстрее, выше и сильнее!» —
Как завещал Де Кубертен.
Для смелых нет преград и стен,
Отважным не страшны  

заборы.
Без суеты и фанатизма
Я, верный духу олимпизма,
Побью здесь не один рекорд,

И ты, читатель, будешь горд,
Как избиратель президентом,
Твоим в стихах 

корреспондентом.

Но я отвлёкся. Сотку виски!
Да это я не вам, Дениске,
Он, между прочим, не 

спортсмен,
А в лобби-баре тут бармен.

ГлаВа 1

Перед открытием

Я поселился не в горах,
Не в сочинских тартарарах,
А ближе к морвокзалу, к порту,
Сегодня не ушёл от спорта.
А как уйти, когда не где-то,
А рядом мчится эстафета
Олимпиадного огня
Мимо хинкальной и меня.
Я слышу крики вдалеке,
Я вижу: с факелом в руке
Бежит любимец миллионов
Андрей Григорьев-Аполлонов,
И все кричат ему: «Неси!
Иванушка всея Руси!»
Несётся рыжий. Между 

прочим,
Почётный уроженец Сочи,
А значит — каждому земляк.
Его завидев, и сопляк,
И даже посолидней кто-то
Мечтает сняться с ним на фото,
А он — не против, не убудет,
На небе тучи, словно люди,
Толпятся, смотрят. Из-за туч
Прорвался солнца яркий луч,
И рыжий стал ещё рыжее,
И вот кричу ему уже я,
Вовсю кричу, ору до хрипа:
— Андрюха,  

у меня есть Zippo!
А если бы огонь погас,
То я бы праздник спорта спас!

Ещё про спорт. Вчера случайно
Я был на очень-очень тайном
Прогоне праздника-парада
Открытия Олимпиады.
Пока всё — тайна и секретно,
Я даже слово дал конкретно,
Что я — могила, ни гу-гу,
Но я сдержаться не могу!
Короче, знайте правду, люди:
Там буду я и Путин будет,
Там всё без шуточек, серьёзно,
Там пахнет русским духом 

грозно,
Там будут символы и скрепы,
От зависти почешут репы
Те, кто решил не ехать к нам
(Я про зазнавшихся обам,
И меркелей, и камеронов).
Я клятву данную сдержу
И ни за что не расскажу,
Кто факел донесёт до чаши,
Хоть знаю ожиданья ваши.
Смотрите сами, коль 

заждались.
…Короче, сплетни 

оправдались!

Ещё секрет в конце стиха:
Колхозница с ВДНХ,
Её железная башка
Там тоже будет. Всё, пока!

страны шлют в сочи своих лучших  
 спортсменов, редакции газет 
и спортивных каналов — лучших 
журналистов. порой эти жанры 
 могут смешиваться. Так, телеком
пания NBC рекрутировала на время 
игр МаРиЮ ШаРапОВу, с которой 
не без удовольствия встретился 
наш специальный резидент в сочи 
алеКсанДР ЗилЬБеРТ.

— Ой, сына, куда ж я нас завела-
то...— растрепанная мама озиралась 
по сторонам, крепко сжимая в руке ла-
донь мальчика лет девяти от роду.— 
Ну не может же здесь, да такое дело, ну 
как же... Опоздаем!..

На улочке Юных Ленинцев вечером 
было темновато, и ничто не обещало 
светлого праздника.

— Или вон люди это?.. Стоят, сы-
нок! — мама наконец разглядела в да-
ли Юных Ленинцев то, что они иска-
ли.— Ну-ка, поспешим!

И они поспешили.
У предусмотрительно запертых 

дверей гастрономического бутика 
«Gourmet Деликатесы» действительно 
уже толпилась орава таких же «юных 
ленинцев» с мамашами. Заправлял 
тут всем по-хозяйски возвышающий-
ся над пацанами Виталий Васильевич, 
тренер теннисной школы.

— Левин! Левин! — Виталий Васи-
льевич обратился натренированным 
жестом самому шебутному из тол-
пы.— Я слежу за тобой, Левин! — для 
наглядности он показал двумя расто-
пыренными пальцами на глаза пар-
нишки, а потом перевел их на свои.— 
Если опять накинешься на конфеты, 
получишь завтра дополнительную 
порцию ОФП.

— А родителей будут пускать? — за-
искивающе спросила самая напома-
женная дама.

Виталий Васильевич по-буденнов-
ски пригладил усы и важно сообщил:

— Разберемся.
Раскрыть цель слета «юных ленин-

цев» перед гастрономом можно было 
двумя способами. Первый — внима-
тельно вглядеться в вывеску на доме 
«Стоматолог Шарапов Андрей Анато-
льевич: качество, доступные цены». 
Второй — зайти в соседнюю хача-
пурную и купить сочный кубдари за 
120 руб. Потому что в сочинских ха-
чапурных и сувлачных по традиции 
знают все.

— Мадина! Глянь, приехала к нам 
Шарапова-то! — крикнула продавщи-
ца в сторону кухни, увидев в окно, что 
дети с родителями под чутким руко-
водством Виталия Васильевича рину-
лись на штурм дверей гастронома.

— Кто такая? — Мадина вышла, ус-
тало вытирая руки тряпкой.

— Теннисистка, нет? — продавщи-
ца перевела на меня вопросительный 
взгляд.

Я уверенно кивнул.
— Зачем сюда? — удивилась Мадина.
— Как зачем? Мадининых хачапури 

попробовать хочу, сказала! — в голос 
расхохоталась продавщица, а потом 
строго добавила: — Олимпиада, учас-
твовать приехала, зачем...

Пятая ракетка мира действительно 
приехала участвовать во второй своей 
Олимпиаде. Ну как приехала? Приле-
тела. На частном самолете. Из Парижа. 
Да-да, ей и самой эти слова до сих пор 
немного режут слух.

— Конечно, совсем недавно я да-
же представить себе не могла, что та-
кое будет возможно,— призналась 
мне Мария, когда мы встретились 
с ней после презентации ее конфет 
Sugarpova в бутике при большом сте-
чении детей из сочинских теннис-
ных школ.— Но времена меняются, и 
это не может не радовать. Я объезди-
ла весь мир, и мне есть с чем сравни-
вать. И должна сказать, что сочинский 
сервис стал не хуже других. И в аэро-
порту по уровню приема бизнес-авиа-
ции, и в отеле все абсолютно отвечает 
западным стандартам. Последний раз 
я была здесь год назад. Все еще было в 
ремонте: пыль, грязь, недостроенные 
дороги, неготовые стадионы... То, что 
я вижу теперь,— изменения грандиоз-
ные. Главное, знаете, что? Уютно стало. 
Я перестала чувствовать здесь какой-
то дискомфорт по сравнению с той же 
Америкой. Все ухожено, все находит-
ся в правильных местах. Честно, я до 
конца не верила, что такое возможно. 
В Штатах я всегда говорила, что Сочи 
— это в основном красивая-прекраси-
вая природа. Купание в море и ката-
ние на лыжах — где еще может быть 
такая связка? Но теперь здесь совре-

менная инфраструктура, и это совер-
шенно новый уровень! После прилета 
я встретила уже огромное количество 
западных знакомых, и все они — под-
черкиваю, все! — под очень большим 
впечатлением. Даже самые оптимис-
ты не думали, что в Сочи может быть 
настолько хорошо.

А разве могут какие-то другие сло-
ва прозвучать из уст посла сочинс-
кой олимпийской заявки, которому 
к тому же на днях предложили стать 
и послом российской трассы «Форму-
лы-1»? (Такой позитивный посол той, 
кстати, явно требуется, судя по ны-
нешнему виду недостроенного пит-
лейн, заставленного экскаваторами и 
другой строительной техникой.) Поэ-
тому, пока Мария раздавала детям ав-
тографы, я улучил момент, чтобы об-
нять своего старинного знакомого — 
бессменного агента Шараповой Мак-
са Айзенбада.

— Я впервые в Сочи, и он произво-
дит на меня неизгладимое впечатле-
ние.— Макс выдерживает магическую 
паузу.— Неизгладимо хорошее впечат-
ление. Короче, я остаюсь тут жить. Ты 
уже подобрал мне жилье?

— Это он так только при вас, види-
мо, говорит? — обращаюсь к улыбаю-
щейся рядом Елене Петровне, Маши-
ной маме.

— Нет, я при Юрии так говорю! — 
продолжает хохмить Макс.

Известный своим крутым нравом 
Машин папа Юрий Викторович тоже, 
естественно, здесь, в Сочи. Но не на 
презентации сладостей, а уже, конеч-
но, в горах: таких фанатичных горно-
лыжников еще поискать.

— А я бы на фигурное катание схо-
дила, это мой самый любимый зим-
ний олимпийский вид,— делится сво-
ими планами Маша.— Но не знаю, поз-
волит ли график...

График у Шараповой, как всегда, на-
пряженный. Хоть и на Играх она в этот 
раз не как спортсменка, а как журна-
лист — ее в свои ряды записал телеви-
зионный канал NBC. Даже на полно-
ценные тренировки не остается вре-
мени — только на спортзал.

— Нет, я не буду комментировать 
никакие соревнования,— поясняет 
она.— Даже в студии в прямом эфи-

ре мне предстоит появиться разве что 
пару раз. Моя основная задача — сни-
мать сюжеты, позволяющие зрите-
лям лучше понять мой родной Сочи. 
Вчера, например, мы уже делали рас-
сказ о Морвокзале, запланирован по-
ход в цирк...

Подъем в 7:45, поездка в медиа-
центр на макияж, и дальше — съемки, 
съемки, съемки...

— Тексты я себе не готовлю. И ник-
то не готовит. Мой принцип — ника-
кой подготовки! Чем меньше заранее 
знаю, тем раскованней я себя чувс-
твую,— продолжает Маша.— Уверена, 
что многие спортсмены меня поймут. 
Вообще, я всегда уважительно отно-
силась к журналистам, но теперь, ког-
да нахожусь в вашей шкуре, зауважа-
ла вас еще больше. Ранним подъемом 
меня, конечно, не напугать, но вот это 
постоянное творчество, незапрограм-
мированность... У нас как-то проще: 
пришел на тренировку, отработал по-
ложенное, прошел восстановитель-
ные процедуры, принял пищу и — 
свободен. А тут все время что-то может 
пойти не так, все время по ходу появ-
ляются какие-то новые задумки. В ито-
ге приходится работать по 12–13 ча-
сов, как сегодня. Но самое ужасное — 
вроде бы все сделали, а потом вечером 
вдруг выясняется, что надо что-то до-
писывать, что-то переснимать... Ох, на-
деюсь, зрители не будут ко мне слиш-
ком строги. Впрочем, критика тоже ни-
кому еще не мешала.

Прежде чем отпустить Марию 
Юрьевну на бабушкин ужин из бор-
ща, пельменей и вареников (без этих 
любимых блюд не обходится ни один 
ее визит на родину), я не мог не спро-
сить у нашего олимпийского знаме-
носца (на церемонии открытия лон-
донских Игр), кому она собирается 
передать вахту.

— Достойных много,— деликат-
но реагирует Маша.— Кого выберут, 
не знаю, но этот человек должен по-
нимать, что это очень большая пре-
мия. Груз ответственности от этого то-
же большой. Поэтому, думаю, нести 
флаг не должен человек, которому 
придется выступать на следующий 
день. По себе знаю — есть шанс пере-
волноваться.

Показывательное  
выступление
Что делает на зимней Олимпиаде  
лучшая российская теннисистка

Мария Шарапова приехала 
в  родной сочи, чтобы презен
товать конфеты Sugarpova, 
 открыть студию Samsung Galaxy 
в Олимпийском парке и пора
ботать корреспондентом NBC   
ФОТО Getty ImaGes/Fotobank

(продолжение в следующем номере)

прямая  
речь

Вы чего от Олимпиады 
ждете?

Андрей Дементьев, поэт:
— Победы России! Ведь мы традиционно 
спортивная держава. Посмотрите, сколько 
раз мы становились чемпионами по хоккею, 
легкой атлетике, даже по футболу! Мы сейчас 
постепенно возвращаемся к этому, начиная 
с необходимости развивать детский спорт, 
на местах, в регионах.

Михаил Барщевский, 
полномочный представитель  
правительства России  
в высших судебных инстанциях:
— В Бога не верю, но молюсь, чтобы все про-
шло хорошо с точки зрения организации, бе-
зопасности, транспорта, проживания, питания 
и так далее. А все остальное — это спорт. 
А спорт — это всегда позитивные эмоции.

Геннадий Зюганов, лидер КПРФ:
— Праздника и, конечно, спортивных побед. 
Надеюсь, что по ключевым видам спорта мы 
будем бороться за медали в финале. Я плани-
рую на финалы и полуфиналы приехать в Со-
чи, чтобы лично поболеть за наших. Олимпиа-
да — это не общероссийское, а общемировое 
событие, поэтому мы не можем оставаться 
в стороне.

Георгий Гречко, 
летчик-космонавт,  
дважды Герой Советского Союза:
— Спортивных побед. А скандалов, интриг 
и расследований нам достаточно и так в этой 
жизни, не хотелось, чтобы они омрачали еще 
и нашу спортивную жизнь.

Михаил Маргелов, 
председатель комитета Совета федерации 
по международным делам:
— Праздника. Я прекрасно помню Олимпиа-
ду-80 в Москве, помню, какой тогда это был 
праздник для всей страны, и хочу, чтобы он 
повторился в Сочи.

Сергей Горшков, фотограф:
— Золота для наших хоккеистов! Лично мне 
только это нужно. Я большой фанат хоккея, сам 

играю в хоккей, так что жду только победы. 
Я счастлив и рад, что состоялся фотопроект 
«Олимпийская природа» и его можно увидеть 
на улицах Москвы и в Сочи. Для меня большая 
честь и гордость, что мои снимки будут окружать 
хоккейный стадион в олимпийской столице.

Владимир Тимофеев, 
замначальника управления угрозыска  
ГУ МВД РФ по Москве:
— Я жду, что все пройдет без эксцессов. 
 Наши сотрудники уехали в Сочи, а я буду смот-
реть по телевизору. Естественно, болею за 
Россию, жду первых мест, особенно в лыжах. 
И хочу, чтобы Россия везде звучала. Не бе-
русь прогнозировать, сколько медалей возь-
мет наша команда, но я считаю, что мы хоро-
шо подготовились. А моя задача — это по-
мощь гражданам, чтобы меньше совершалось 

преступлений, чтобы люди не страдали и мог-
ли насладиться Олимпиадой. Я готов не спать, 
не есть, но чтобы все были спокойны.

Генри Резник, 
президент Адвокатской палаты Москвы:
— Жду, что Олимпиада пройдет без эксцес-
сов, что действительно будут созданы условия 
для состязаний спортсменов. И пусть победит 
сильнейший!

Николай Русак, 
заслуженный тренер СССР,  
государственный тренер сборной России 
по академической гребле:
— Поскольку Олимпиада домашняя, то мы 
просто обязаны выступать успешно и быть 
первыми. Олимпиада в основном будет зави-
сеть от выступлений циклических видов спор-

та: лыжи, биатлон, коньки. И, конечно, хоккей. 
Если даже где-то мы выступим слабее, а в хок-
кее выиграем, то можно будет считать, что 
Олимпиада удалась и мы выступили успешно.

Олег Пантелеев, 
первый зампред комитета  
Совета федерации по регламенту:
— Побед! Я смогу приехать в Сочи только на 
один день — на открытие Олимпиады, но и по-
том буду болеть, уже из Москвы. Даже в Моск-
ве на фестивале «Первозданная Россия» бу-
дет трансляция Игр на нескольких мониторах.

Иван Затевахин, телеведущий:
— Победы нашей хоккейной сборной! Имен-
но за хоккеем я буду внимательно следить на 
Олимпиаде, все остальные виды спорта смот-
реть буду лишь постольку-поскольку.

вне игры
АлеКСАндр зильберТ

Сочинения



Экипировочный центр Bosco 
развернул свои мощности 
на оперативных просторах од-
ной из трибун трассы «Форму-
лы-1» в Олимпийском парке. 
Ежедневно сквозь примероч-
ные строем проходят почти 
2 тыс. олимпийцев различно-
го назначения. И конца этой 
fashion-очереди пока не вид-
но. С подробностями — свет-
ский обозреватель «Коммер-
сантъ-BoscoSport» ЕКАТЕРИНА 
 ИСТОМИНА.

Экипировочный центр уже стал 
мощной курортной легендой и да-
же оброс олимпийскими мифами. 
Главный миф связан с президентом 
России Владимиром Путиным, ко-
торый официально открыл это до-
стойное заведение еще 4 января. 
Согласно зародившемуся после ви-
зита мифу, глава Российского госу-
дарства лично заполнил необходи-
мый экипировочный листок, сам 
нажал на кнопку элегантного таб-
ло ожидания и затем примерил две 
обновки, подготовленные силами 
дизайнерской бригады Bosco. Речь 
идет о таких красивых нарядах, как 
толстовка флисовая (из комплекта 
горного кластера) и куртка волон-
терская горнолыжная (тоже из вы-
сокогорной экипировки). Легенда 
включает в себя трогательные под-
робности о том, что толстовка фли-
совая пришлась Владимиру Путину 
по фигуре, а вот волонтерская курт-
ка оказалась мала (но ее немедлен-
но заменили на нужную по разме-
ру). Процесс замены был, возмож-
но, и волнительным, но, по сути, 
совсем нетрудным. Размерный ряд 
экипировки Bosco по-античному 
плодовит — от XXS до 4XL, рост — 
от 158 см до более 2 м.

Еще одна легенда повествует о 
титанических объемах производс-
тва экипировочных одежд. Итак, 
на 45 тыс. комплектов олимпийс-
кой формы маленькими трудолю-
бивыми портными было потраче-
но 1 654 000 молний, 3 243 200 кно-
пок, 2 138 780 пуговиц, а также 3427 
индивидуальных деталей. Экипи-
ровочную форму в центре Bosco по-

лучают волонтеры, судьи, «открыва-
ющие» спортсмены, просто спорт-
смены. В форму, разработанную 
Bosco, одеты и служащие разнооб-
разных ведомств, например сотруд-
ники МВД, которые разгуливают в 
куртках насыщенного сиреневого 
цвета (стражи правопорядка экипи-
руются в секретном месте).

Сам процесс получения формы, 
предположим, волонтерами дви-
жется стремительно и занимает не 
более 40 минут. Для судей и спорт-
сменов процесс обмундирования 
дополнительно ускорен — просто 
они облачаются в отдельном очень 
уютном зале.

Всего вниманию олимпийских 
пользователей и зрителей предла-
гается три варианта волонтерской 
одежды: комплект прибрежного 
кластера, комплект горного клас-
тера и расширенный комплект. В 
горный комплект входят крайне 
необходимое для отдыха на снегу 
термобелье, сапоги-дутики, могу-
чие перчатки и плотные горнолыж-
ные брюки, а комплект прибрежно-
го кластера очаровывает дождеви-
ком и темно-синими кроссовками. 
Расширенный комплект состоит из 
набора горного кластера, к которо-
му добавлены прибрежные брюки. 
Стоит отметить, что публика с ма-
леньким размером ноги (36 или 37) 
рискует остаться босоногой: такая 
обувь закончилась.

В зале ожидания центра раз-
вернута убедительная экспозиция 
олимпийских fashion-достижений. 
В выставке принимают участие че-

тыре искусственные елки, окру-
женные хороводом из спортивных 
манекенов (всего 16 «человек», из 
них четыре — сидящих в напря-
женных курортных позах). Волон-
теры с рвением фотографируются 
рядом с искусственными людьми.

Рядом с волонтерской сессией 
есть и выставка спортивной экипи-
ровки Bosco: во-первых, производит 
впечатление форма для бобслеис-
тов, которая характеризуется скром-
ным инновационным гульфиком на 
незаметной молнии. Во-вторых, хо-
роши и обтягивающие (и, хотелось 
бы верить, утягивающие — не хуже 
изделий дома La Perla) дамские тре-
нировочные штанишки цвета моря 
у берегов Сардинии. Экипировка 
(она прошла тестовые испытания) в 
той или иной мере украшена знаме-
нитым узором «лоскутное одеяло», 
ставшим визуальным лейтмотивом 
XXII зимних Олимпийских игр.

Экипировочный центр Bosco за-
вершается мемориальным залом 
поздравлений, приветов и сердеч-
ных благодарностей. Все они при-
креплены к стене. Самым горячим 
(и, кстати, международным) приве-
том следует признать следующее 
прикрепленное кнопкой послание: 
«Bosco порожняк не гонит. Привет 
из Донбасса!».

Донбасс! Привет принят.

Личной примеркой
Экипировка Bosco становится материалом  
для легенд и мифов

Владимир Путин зашел в развлекательный центр. Здесь 
за небольшим столиком в кафе развлекались юные аме-
риканские спортсменки. Их было четыре, и каждая, каза-
лось, сошла с обложки глянцевого журнала и в любой мо-
мент готова была взойти обратно.

Они сообщили Владимиру Путину, что все — хоккеис-
тки, и я, кажется, все понял. Да не они ли недавно сфотог-
рафировались голыми для одного международного кален-
даря?! Ведь было же такое… Скандальное… Вроде они. Все 
детали, конечно, трудно припомнить с ходу, но и там, и тут 
сходится… В роли моделей их по крайней мере легче пред-
ставить, чем в роли хоккеисток.

Было очевидно, что для развлечений девушкам совер-
шенно не нужен развлекательный центр, который и без 
них казался самодостаточным.

Олимпийская столовая не поразила своими разме-
рами. Это, наверное, единственный олимпийский объ-
ект в Сочи, который, возможно, меньше, чем на преды-
дущих Олимпиадах. Остальные — или больше, или го-
раздо больше (в том числе и летние). У спортсменов, ко-
торых здесь было как раз очень много, при виде россий-
ского президента пропал аппетит. Зато появился вкус к 
занятиям фотографией.

Несколько голландок-конькобежек, увидев Владими-
ра Путина, на своих местах усидели, зато забились в ис-
терическом смехе. Они не могли произнести ни слова и 
старались даже не смотреть на Владимира Путина, что-
бы, видимо, не помереть со смеху. Это была, судя по все-
му, обычная коллективная женская истерика — не боль-
ше, но и не меньше.

К сцене Владимир Путин шел уже в сопровождении ге-
нерального менеджера сборной России по женскому хок-
кею Алексея Яшина.

— Выиграете что-нибудь? — вежливо спросил у него 
господин Путин.

— Будем стараться,— ответил он и начал объяснять, как 
и чем сильны канадские и американские хоккеистки.

Между тем Владимир Путин уже сам мог убедиться, чем 
сильны американские хоккеистки.

— А вот он, мишка олимпийский! — показала Елена 
Исинбаева на пластиковую скульптуру медведя в нату-
ральную величину.— Все говорят, что похож на московс-
кого, 80-го года, только растолстел.

С ней можно было поспорить, а можно было и со-
гласиться.

Из минусов: Ивану Радько так и не удалось за все это вре-
мя приблизиться к Владимиру Путину, так что пропущен-
ный на основной работе день могут засчитать и за прогул.

Поднявшись на сцену после церемонии поднятия рос-
сийского флага под гимн России, Владимир Путин сказал, 
что наша страна готова к проведению Игр (ему приходит-
ся теперь произносить это каждый день, и не по одному ра-
зу), что ему хочется, чтобы все спортсмены были счастли-
вы (это невозможно по определению) и что то, чем они за-
нимаются,— «на грани человеческих возможностей и на 
уровне как минимум циркового искусства».

Почему Владимир Путин вдруг сравнил спортсменов с 
цирковыми, да еще к тому же поставил последних по сути 
первыми? Какое из посещений цирка и в каком возрасте 
вызвало вдруг к жизни такое сравнение?

Так или иначе, церемонию поднятия флага, после кото-
рой на Олимпиаде отступать уже совершенно некуда, мож-
но было считать состоявшейся.

После Владимира Путина на сцене остались победите-
ли Битвы хоров (см. телевизор) и Доминик (очевидно, пе-
вец). Но они не успели услышать не только благодарных 
аплодисментов спортсменов, но и самих себя, потому что 
ведущий объявил:

— Уважаемые спортсмены! Собираемся в автобусы и 
все едем на молебен!

И все-таки победители Битвы хоров ушли непобежден-
ными. А спортсмены, тоже непобежденные (пока), уеха-
ли на молебен.

Храм, как и некоторые другие олимпийские объекты, 
был сдан перед самым началом состязаний. Это без пре-
увеличения величественное сооружение (даже стадион 
«Фишт» меркнет на его фоне, да и, честно говоря, сам явля-
ется не шибко выразительным фоном для него) сравнить 
можно только с храмом Христа Спасителя в Москве, но на-
до понимать, что быстрее, чем сочинский храм, был пос-
троен только прибрежный гостиничный кластер, а храм 
Христа Спасителя строился, мягко говоря, другими темпа-
ми. Но только так он и мог появиться здесь — на морской 
волне олимпийской лихорадки, в суете и толкотне много-

тонных «КамАЗов» и многотысячных толп строителей всех 
рас и наречий, которые, наверное, даже и сами не обрати-
ли внимания на то, что они возвели тут еще один объект.

— Да что в Сочи! Это лучший в СССР храм! — сказала 
мне одна прихожанка, когда спортсмены разместились 
тут. Девушки надели на головы капюшоны, шейные плат-
ки, шарфики — все здесь должно быть правильно.

Девушек было гораздо больше, чем юношей. Числом 
взяли прежде всего хоккеистки, на этот раз наши, и чест-
ное слово, американки смотрелись на их фоне так же, как 
стадион «Фишт» на фоне православного храма.

Скелетонистки тоже приехали.
Ближе к началу службы появились несколько застенчи-

вых белорусских спортсменов (такими бы они остались и 
на трассах) и встали поближе к выходу. Один из них, судя 
по тому, что время от времени как-то странно наклонялся 
вперед, был прыгуном с трамплина.

— Не стесняйтесь, подходите к патриарху,— говорили 
девушкам служители церкви,— он будет благословлять.

— Ради этого и пришли,— робко сказала юная сноу-
бордистка.

Патриарха Кирилла не было еще около 40 минут.
— А они не издеваются над спортсменами? — тревожно 

и тихо спросила тренер по фигурному катанию у окружаю-
щих.— Им же тренироваться надо.

— Ничего,— успокоили ее.— Может, оно того стоит.
Последним, прямо перед патриархом в храме появился 

президент Федерации хоккея России Владислав Третьяк.
— Ох, батюшка наш пришел! — обрадованно вздохну-

ла одна из хоккеисток.
Патриарх не был многословен. Он рассказал собрав-

шимся о том, что главное для победы — внутреннее состо-
яние духа и что если его не будет, вряд ли что-то получится.

— Люди побеждали не всегда, когда они были луч-
ше вооружены,— сказал патриарх, но, к сожалению, не 
пояснил, как достичь необходимого состояния духа в 
нужный момент.

Впрочем, очевидно, что посещение храма само по 
себе должно было приблизить спортсменов к обрете-
нию такого состояния.

— Я буду болеть за всех вас! — пояснил патриарх Ки-
рилл, и это и стало его благословением.

А еще говорят, что он и на трибуны может прийти. И 
хотел бы я на это посмотреть.

Напоследок патриарх подарил спортсменам иконы 
с образом Христа Спасителя.

— Ну если и это не поможет…— покачал головой 
один из немолодых, повидавших всякое спортивных 
чиновников.

— Тогда будем решать хирургически,— кивнул ему 
коллега.

Андрей Колесников

Первый Путин на деревне

Патриарх пообещал болеть за всех пришедших 
на молебен спортсменов. Теперь им будет  
просто грех не выигрывать  ФОТО ДмиТриЯ АзАрОвА

Сквозь примерочные  центра 
Bosco ежедневно проходят  
почти 2 тыс. участников Игр — 
от спортсменов и судей  
до волонтеров  ФОТО BOSCO Media
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Специальный корреспондент 
«Русского пионера» НИКОЛАЙ 
ФОХТ отправился на Олимпиа-
ду, чтобы освещать ее глазами 
москвича. Точнее, чтобы осве-
щать Олимпиаду глазами мос-
квича, он на нее не отправился. 

А остался в Москве смотреть, 
как на Олимпиаду едут другие.

Я уже чувствовал, что впритык, 
что толком не успею, чего хотел, но 
жадно жал на педаль газа, стремил-
ся всем двигателем на Казанский 
вокзал.

Оттуда в прекрасный и далекий 
Сочи отбывал в 7:50 прекрасный и 
двухэтажный поезд №104. Он ехал 
вглубь Олимпийских игр, в самую 
гущу радости и добра.

И я очень хотел проводить этот 
поезд, может быть, даже напеть 
«Прощание славянки», обнять про-
водницу, напутствовать хотя бы 
один вагон.

Так уж складывается жизнь: кому 
в Сочи и непосредственно, а кому в 
Белокаменной и по телику.

Все было сделано, чтобы сор-
вать мои проводы: с утра перекры-
ли тоннель на Волоколамке, отме-
нили автостоянку у самого вокза-
ла, пытались запутать с входом. Это 
только раззадоривало, я прибавлял 
шаг, последние метры и вовсе бе-

жал, распугивая сонных пассажи-
ров пригородных поездов.

Тонкая струйка отъезжающих 
просачивалась сквозь рамку метал-
лоискателя. Идея обнять провод-
ницу рухнула: на перрон без биле-
та не пускали. Что шокировало: по-
садка проходила буднично… Да что 
там буднично — скрытно проходили 
проводы болельщиков в Сочи. Сде-
лано было все, чтобы отвлечь внима-
ние от этого мероприятия.

Оператор ВГТРК тоже, мне показа-
лось, был разочарован:

— Что-то маловато их, такое впе-
чатление, что состав полупустым 
пойдет.

Я хотел крикнуть ему в лицо: нет! 
Все билеты на 104-й многоэтажный 
проданы, я сам смотрел на соответс-
твующем сайте. Но я смолчал, не 
стал делиться эксклюзивом.

Краем глаза приметил необхо-
димых мне пассажиров. Они нику-
да не спешили, а затихли в малень-
ком зале ожидания. Это были мон-
голы. На их белых пуховиках так и 

было сказано: Mongolia, на рукаве 
— эмблема сочинских Игр. Их было 
трое, монголов, я подошел к само-
му молодому, который еще мог ока-
заться каким-нибудь даже спорт-
сменом.

— Здравствуйте,— осторожно 
сказал я.

— Здравствуйте,— без акцента от-
ветил монгол.

— По-русски говорите? — я обра-
довался.

— Нет,— чисто и уверенно отве-
тил молодой человек.

Тогда я спросил его по-английс-
ки: кто он, зачем в Сочи, не побороть-
ся ли за медали?

— Yes,— кивал монгол.— Yes. 
Country ski team.

— Кантри ски, кантри ски… Бег 
на лыжах что ли?

— Yes,— парень уже не улыбался, 
но соглашался со всем. На выручку 
пришла монголка постарше:

— Мы группа поддержки мон-
гольских спортсменов,— сказа-
ла она, в общем-то, по-русски.— У 

нас два спортсмена выступают и 
20 фанатов.

— Бег на лыжах?
— Да,— на всякий случай согласи-

лась монголка в белом.— Шорт-трек. 
На поезде пять дней из Монголии в 
Москву и один день до Сочи. Всего 
шесть. Дешево.

Я пожелал удачи монгольским 
спортсменам. А поезд медленно от-
валил от перрона и поплыл в туман-
ную даль.

Я поднялся на второй этаж, в тор-
говый центр «Казанский»,— там 
покладисто заработал бесплатный 
Wi-Fi. Фуд-корт был похож на от-
крытый офис: люди работали за но-
утбуками, серфили на планшетах и 
эсэмэсили смартфонами.

Молодая женщина, которая по 
всем признакам тоже могла быть 
членом монгольской группы под-
держки, не спеша сделала мне гам-
бургер.

И вот что я подумал.
В Москве сделано все, чтобы все 

видели, как в Сочи хорошо. Тут ми-

нус три и мрак — там плюс семь и 
солнце. Тут людей тайно отправля-
ют на юг — там их радостно и на-
показ встречают и будут развле-
кать. Москва уходит в тень. Навер-
ное, москвичи боятся, что после 
Олимпиады столицу под шумок пе-
ренесут туда, на Черное море. Там 
теперь такой размах, что никакой 
Москве не снилось: катки, ново-
стройки и дендрарий. Олимпиада 
— предлог, хитрый южнорусский 
ход. Поэтому в Москве следят за со-
чинскими туалетами и недоделка-
ми, как бы подсказывая: Москва-то 
уже проверенная, уже обжитая.

Московские болельщики боят-
ся, что однажды заснут в столице, 
а проснутся на задворках страны. 
Они, как и я, завидуют Сочи. Новень-
ким каткам, футбольному стадиону, 
«Формуле-1», горнолыжному склону.

Они, как и я, завидуют даже мон-
голам, которые завтра уже окажут-
ся там.

Ну, ничего, нам тут, как всегда, ос-
тается одно — терпеть и болеть.

Страх и зависть на Казанском вокзале
Как опоздать на поезд, идущий в Сочи

московский кластер
никОлАй ФОхТ

Bosco-драйв
ЕкАТЕринА иСТОминА
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